





ME + 475 00146067

# Luis Merino Reyes: Un Joven del 38

por Antonio Muñoz B.

**Gracias a la reedición de «Los feroces burgueses» y a la publicación de «Episodios crueles», se revaloriza el aporte a las letras nacionales de este narrador, cronista y poeta de la Generación del 38.**

**H**ACE tres años, Luis Merino Reyes entró a punto de muerte por una grave enfermedad. Su recuperación sorprendió incluso a los médicos, tanto por lo que más de ellos le dijeron: "Usted se ha salvado sólo porque trabaja". Pobladora de las que hasta hoy, cuando acaba de cumplir los 86 años de edad, da testimonio. A sus crónicas para el diario «La Discusión» de Chacón y la revista «Occidente», se suma la preparación de una antología de cuentos.

Después de cursar estudios en el Liceo Alemán de Santiago, ingresó a la Escuela Militar. Su matrimonio con Lucía Montecinos le hizo abandonar voluntariamente esta carrera e inscribirse en la administración pública, de la que también despegó tras la llamada "matanza del Segundo Informe". Vinculado, entonces, a los difíciles, en los que ejerció diversos empleos para subsistir, tanto a su esposa y hijos, sin desmentir por cierto su pasión por las letras, a las que se había dedicado desde muy joven, desprendiendo las impactantes en su familia. "Mi madre quería que yo fuese abogado. Y ella tuvo siempre la firme convicción de que no fui un profesional", recuerda.

Autor de varias novelas, como *Regreso amargo*, *Última Rama* y *Rumbo a Oryana*, Luis Merino Reyes es reconocido también como divulgador de la literatura chilena a través de sus estudios sobre los premios nacionales. Mientras se refiere a estos temas con una lucidez excepcional, su discurso oscila entre la alegría y la nostalgia.

## "Escribir es como una venganza de la realidad"

— ¿Cómo define a la Generación del 38?

— Yo lo distingo por su sentido social. Además de coincidir con varios hechos importantes en nuestro país, se caracteriza por el aporte de una nueva integración española en 1939, que llegó aquí en el «Wittengo», cuando se desencadenó la Segunda Guerra Mundial.

— Considera que fue una generación más bien de protesta?

— No. En ella hay poetas y novelistas, pero se la necesita por los protestantes, porque los poetas de entonces, los que publicaron numerosos libros entre el año 36 y el 42, resultaron perdidos por estos "cortafuegos" que fueron Neruda y Baudelaire. La Música, curiosamente, no dejó influjo y De Robak, que era un poeta combatiente, tiene más presencia en la actual gente joven. Pero eso no quita que hubieran otros poetas importantes, como Andrés Sabella, Juan Negro, Antonio de Undurraga y Ramón Areces.

— A su juicio, ¿quién son los autores más valientes del grupo?

— Busto, hay un gran escritor de repercusión internacional, que es Francisco Colomé. Fernando Alarcón también ha tenido reconocimiento con *Caballo de espaldas* y *Malditas las guerreras*. Otros nombres que merecen destacarse son los de Guillermo Atiles y Carlos Díaz Pachón.

— De los conocidos en su momento, ¿quién más ha sido olvidado?

— Juan Negro, a pesar de que tiene una hermosa novela, que se llama *Batalla al mar*; Juan Domínguez, Gonzalo Drago, Mario Belmar, Juan Godoy... También Luis González Zenteno,



"La poesía siempre ha sido como un refugio para mí".

autor de una magnífica novela, que se llama *Callejón*; Luis Oyarzún, un escritor muy inteligente y poético; Miguel Serrano, que se ha dado a conocer más que todos por su posición ideológica; Ubaldo Samulewicz y Nicanor Troncoso.

— A qué atribuye usted la falta de interés de hoy por los autores de entonces?

— A que no los pone el clima.

— Reconoce influencias de esta generación en los narradores jóvenes?

— No. La generación nueva es otra cosa.

— Luis Alberto Manzanilla dice que a usted no le gustan las clasificaciones.

— Eso es por cariño, porque, indebidamente, me siento integrante de la Generación del 38. Cuando publiqué *Los Egipcios* me dijeron "eres bonito", porque era una cosa sin paquete, buscando el alma de la gente. Yo fui un lector fanático de Dostoevski y de Balzac, pero lo que más me sirvió fue leer intensamente a Freud, en su aspecto novelístico.

— Sabe que en su obra hay todavía temas pendientes?

— Por lo menos tengo lo que conozco: la clase media chilena y la literatura del retorno, buscando el alma del ser, aunque sin caer en el psicologismo, que también es una mala. Creo que lo he dicho todo, menos las memorias. Pero hay cosas que deben callarse.

— Cuéllas son éstas?

— Por ejemplo, he visto las luchas por el Premio Nacional de Literatura; he visto prácticamente morir por él, ensuciarlo.

— Se interesa por la burguesía y la clase media, ¿no tienen preferencia?

— Yo hice una influencia muy pobre, salvo que conocí de cerca al burgués. Con una madre viuda, pobre, que no se volvió a casar, estuve siempre rodeado de elementos burgueses. Tanto padres militares y marines, y uno de mis tíos le decía a mi madre: "Saben lo que va a ser el hijo de la Rebeca". Poeta. Gran caricatura. Toda esa cosa me la va asimilando como niño. Después viene la mano de los relatos, porque escribo en un poco romántico; es decir, es como una venganza de la realidad, una vuelta a crear la realidad.

— Se siente satisfecho con lo que ha escrito?

— Completamente, a pesar de no haber tenido a veces una cosa que mi trabajo permitido vivir con comodidad. A cambio he tenido la felicidad de mejorar la vida en cosas, en plata.

— Se dice que «Los feroces burgueses» es la mejor de sus obras. ¿Comparte ese juicio?

— No. La mejor obra mía es *La vida adulta*, que apareció en la editorial de don Carlos Gómez-Nascimiento. Adelante me publicó *Última Rama*, que es una novela erótica. Uno de mis hijos, que era un poco menor que yo, me dijo: "Ya no me expliques cómo mi padre te ha publicado a usted sus libros, don Luis".

— ¿Qué significa para usted la escritura de «Episodios crueles», su más reciente novela?

— Esta empieza con la caída de Allende y culmina en el plebiscito, que fue la fecha en que la tensión de escribir, aunque no me llevé a publicarlo y la guardé hasta ahora. Es la novela de los que nos quedamos aquí, de los que no salieron al extranjero. Es sobre memoria, es la que más quiero. Desde el punto de vista técnico, para mí es lo mejor que he hecho, porque tiene el control de todos los cuadros. Al igual que en otros de mis libros, aquí también algunos han llegado a las personas dentro de los personajes, pero los hay reales e imaginarios.

— Y cómo llegó a la redacción?

— Circunstancialmente. Todo se lo debió a Gómez-Nascimiento, que fue quien me encargó. Hacía todos estos años, me escribió en «Los Últimos Noticias», en «La Última Hora», en «El Siglo», en «El Mercurio», en «La Nación», en la revista «Occidente», de la que soy uno de sus fundadores, y en «La Discusión». Para mí, este trabajo es un sistema, porque no se puede estar escribiendo poemas o capítulos de novela todos los días.

— ¿Le ha reportado satisfacciones?

— Claro. A diferencia de la novela, que es una cosa muy lenta, la crítica provoca una reacción inmediata.

— Usted ha sido un trabajador incansable, ¿en qué está ahora?

— En un conjunto de cuentos que lleva por nombre 10 rumbos de artigas, de los cuales hay dos o tres inéditos.

# **Un joven del 38 [artículo] Antonio Muñoz B.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Merino Reyes, Luis, 1912-Autor secundario:Muñoz B., Antonio

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1998

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Un joven del 38 [artículo] Antonio Muñoz B. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)